

NOTICIAS DE AYER Y DE HOY

R. 1930-3903

• Nuevo trabajo del profesor Sergio Villalobos está por salir de imprenta, para ser utilizado por especialistas y amantes del Mundo Fronterizo.

El libro *Los Pehuenches en la vida Fronteriza* es fruto de largos años de investigación del profesor Villalobos, y estamos ciertos que este nuevo aporte no solamente nos abrirá interesantes perspectivas respecto al pueblo Pehuenche sino que además proyectará, como tantas veces lo ha hecho con sus trabajos, nuevas investigaciones de otros pueblos aborígenes de nuestro país.

El libro tiene varias novedades, entre las cuales cabe destacar que las fuentes históricas usadas generalmente, se han limitado a unos cuantos cronistas que entregan escasa información y de carácter muy general. Una revisión sistemática de los archivos ha arrojado un material muy abundante, aunque discontinuo y fragmentario, pero ha sido suficiente para delinear toda la trayectoria pehuenche desde los primeros contactos con los españoles hasta avanzado el siglo XIX.

La investigación no se ha centrado en la descripción de la sociedad y la cultura de los pehuenches, sino en su comportamiento histórico en el panorama de la existencia fronteriza.

Contrariamente a lo que se ha afirmado tradicionalmente, los pehuenches no habitaban en medio de la cordillera, sino en los valles y cuevas precordilleranas y de preferencia en la vertiente oriental, fenómeno que parece haberse asociado con la hostilidad inicial de los españoles. Su vida era itinerante más que nómada y ocupaban estacionalmente sitios preestablecidos, incluidos los sectores de recolección del piñón.

Las bandas eran encabezadas por jefes de débil autoridad, bajo los cuales había caciques y capitanejos. Los jefes desempeñaban de preferencia un papel de representantes ante otras agrupaciones propias u otras etnias y también frente a los españoles. En el siglo XVIII aparecen constituidas unas jefaturas asentadas en el territorio del sur de Cuyo y del Neuquén, que se extendían a territorios mayores u ocupados por diversas hordas.

El proceso de araucanización estaba muy avanzado en el siglo XVII, cuando aun había rastros de su lengua originaria. Obtenían maíz y pescado de los araucanos y probablemente artefactos de yedra y textiles. La adopción del caballo cambió completamente sus costumbres, su alimentación y sus ritos. La carne del caballo, de mula, de vacunas y de ovejas significó una transformación en su dieta e igualmente el trigo, que obtenían de los establecimientos hispanocriollos. Gracias a esos productos dependieron menos del piñón y de la caza de guanacos y otras especies.

Las transformaciones materiales produjeron otro fenómeno: el acercamiento a los españoles y la realización de un activo comercio, que desde comienzos del siglo



XVIII adquiere relativa estabilidad y formalismo.

Paralelamente, se consolida una alianza militar con los hispanocriollos que se mantiene a pesar de algunos choques y ferborias esporádicas por ambas partes. Esa alianza llegó a ser fundamental para la supervivencia de los pehuenches, que vivían acosados por los araucanos y más especialmente los huilliches.

Estos últimos, desde el siglo XVII se desbordaron por los pasos de Villarrica hacia las pampas y llegaron a dominar éstas en el siglo siguiente hasta las cercanías de Buenos Aires, conformando lo que equivocadamente se ha denominado "araucanización de la pampa". Desde aquellas regiones empujaron continuamente a los pehuenches, transformándose en sus peores enemigos.

Los pehuenches, en la cuenca oriental, observaron a los chiquillanos, al mismo tiempo que desaparecían los pehches por el avance huilliche. En esas condiciones, amagaron la región de Cuyo; pero en las últimas décadas del siglo XVIII desarrollaron una alianza con los autoridades de Mendoza, tal como ya existía con los jefes hispanocriollos de este lado de la cordillera.

La lucha, las alianzas, las adaptaciones y el comercio, permitieron a los pehuenches sobrevivir, dentro de un equilibrio muy precario y en un trayecto declinante.

Al llegar las guerras de la independencia, participaron eventualmente en uno u otro lado, siendo la colaboración con los Fincheira el fenómeno que más los afectó.

Muy reducidos en número y con escasos contactos, su presencia disminuyó notablemente en el siglo XIX.

La existencia fronteriza de los pehuenches es una confirmación más de la tesis que el autor ha venido sosteniendo sobre el sistema de relaciones que envió a los dominadores y a los indígenas de la región del sur.

La investigación constituye la única historia completa de un pueblo nativo en Chile desde la llegada de los conquistadores.

00017A784

COLECCION DE HISTORIA Y GEOGRAFIA N.º 7, 5.º 20.1, 1980, 110, 11-84

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Noticias de ayer y de hoy [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile